

## **Discours d'Olivier CAGNON, maire de Felletin Cérémonie des vœux 2025 – 14 janvier 2025**

Madame la Sous-Préfète,

Monsieur le Vice-président du Département représentant Madame la Présidente

Madame et Messieurs les Conseillers départementaux

Madame la Présidente de la Communauté de communes

Madame et Monsieur les Vice-Présidents du PNR de Millevaches

Mesdames et Messieurs les élus

Mesdames et Messieurs en vos grades et qualités,

Chers amis,

Je vous remercie chaleureusement pour votre présence.

C'est avec une émotion toute particulière que je me tiens devant vous ce soir, puisque c'est la première fois que j'ai l'honneur de vous présenter mes vœux.

Je veux remercier le Conseil municipal pour la confiance qu'il m'a faite en me portant à sa tête. Je remercie tout particulièrement Renée Nicoux qui me passe le flambeau après plus de 10 années à la place de maire. Je la remercie pour sa confiance, mais aussi et surtout pour son engagement au service de la commune et de l'intérêt général. Que l'on se rassure, cet engagement n'a pas pris fin avec le changement de fonction et pour ma part, je souhaite qu'il perdure aussi longtemps que possible !

Pour cette première cérémonie des vœux en tant que maire, je dois dire que j'ai beaucoup de chance. J'ai de la chance car je suis porteur d'une bonne nouvelle. En effet, le recensement réalisé l'an passé nous gratifie d'un résultat positif : Felletin regagne des habitants pour la première fois depuis bien longtemps.

C'est une hausse de 70 habitants qui sera progressivement répercutée sur 3 années, portant la population municipale à 1552 cette année jusqu'à atteindre les 1600 habitants au 1<sup>er</sup> janvier 2027.

70 habitants, cela reste modeste, mais au moins la chute est-elle enrayée.

70 habitants supplémentaires, cela signifie que le solde migratoire compense le solde naturel, autrement dit que les arrivées compensent les décès. Et c'est déjà beaucoup !

La démographie est notre cheval de bataille pour ce mandat. C'est donc une belle récompense pour le travail réalisé et la politique d'accueil volontariste menée par la municipalité de Felletin, en lien avec la Communauté de communes Creuse Grand Sud.

Nous prenons le temps de rencontrer les candidats à l'installation, d'accueillir les porteurs de projets, de les orienter en fonction de leurs aspirations. Le travail de fourmis que nous menons sur

les logements et les locaux professionnels encourage à libérer les biens vacants et permet de mieux répondre aux besoins des personnes qui s'installent.

Naturellement, il faut rester modeste, et l'action de la municipalité actuelle ne suffit pas à elle seule à expliquer l'attractivité de Felletin.

Nous récoltons aujourd'hui les fruits d'une politique d'accueil initiée il y a plus de vingt ans par Michel Pinton, notamment en favorisant l'installation d'activités artisanales et associatives dans le quartier de la gare, et poursuivie ensuite par Renée Nicoux.

Cette attractivité, Felletin la doit également à ses multiples atouts, qui font d'elle une commune où il fait bon vivre.

En premier lieu, il faut évidemment citer les associations car elles contribuent grandement à la richesse du lien social. Chaque année, la mairie organise une soirée d'accueil des nouveaux arrivants, et la participation des associations est précieuse pour faire du lien et favoriser l'intégration des nouveaux venus, et je les remercie ici de jouer le jeu.

Bien sûr, on ne saurait évoquer les associations sans mentionner les événements qui participent au rayonnement de Felletin.

La Journée du livre a renoué avec le succès à travers une nouvelle formule à la salle polyvalente, et les Journées de la laine ne cessent de monter en puissance, s'imposant comme l'événement majeur de la filière laine en France. Cette année verra également une nouvelle édition des journées du feutre qui a rendez-vous avec son public tous les deux ans.

J'aimerais tout particulièrement féliciter l'équipe des FusesAniment qui a vaillamment relancé le comité des fêtes et, en plus d'une programmation ambitieuse et réussie tout au long de l'année, fait revivre la fête patronale et son défilé de char qui manquaient tant aux Felletinois !

Je ne peux évidemment pas citer toutes les associations ce soir, mais je tiens à saluer l'engagement de leurs bénévoles et de leurs salariés, toutes ces femmes et tous ces hommes sur lesquels repose la vie associative riche et foisonnante de Felletin.

Un autre atout majeur de Felletin, c'est un centre-ville animé grâce à ses commerces et au marché du vendredi. La réputation du marché hebdomadaire dépasse les frontières du département, il est reconnu pour ses produits de qualité. Il conserve toute sa vitalité en été, mais il se maintient également en hiver puisque le nombre d'exposants pendant la saison creuse a doublé ces dernières années.

N'oublions pas que nous devons à nos commerçants d'avoir un bourg vivant, aussi ne perdons pas le réflexe d'aller dans les boutiques de Felletin avant de nous rendre dans les grandes enseignes ou de cliquer sur internet.

Évoquons aussi le marché de Noël, qui illustre parfaitement ce qui fait la réussite de Felletin : organisé à la fois au gymnase par le Comité de jumelage et en centre-ville par l'association des commerçants, il a mobilisé les associations et les écoles, mais aussi les agriculteurs qui nous ont offert un défilé de tracteurs avec la participation de Miss Creuse, sans parler du karaoké enflammé

qui s'en est suivi au Grand café. L'édition 2024 a été unanimement appréciée malgré une météo hostile, preuve que l'on fait de très belles réalisations quand tout le monde se met ensemble.

Il y a un autre atout essentiel, que nous partageons avec le reste du département, c'est la qualité de vie. Nous y sommes tous très attachés, et c'est également ce qui séduit les nouveaux arrivants : la proximité avec la nature, la beauté des paysages et du patrimoine bâti, mais aussi et peut-être avant tout le contact humain, l'authenticité et la simplicité.

En ce début d'année, je formule le vœu que nous nous attachions à cultiver ce qui nous rassemble plutôt que ce qui nous divise. L'amour de la Creuse est sans doute le premier et le plus fort des points communs entre tous les habitants, qu'ils soient établis de longue date ou fraîchement arrivés.

J'entends parfois parler de « vrais Felletinois » ou de « vrais Creusois » comme il serait également question de « vrais Français ». Cela relève de la même mystification. La Creuse est une terre de migrations, ce sont les mouvements des personnes et le brassage des idées qui ont façonné notre pays depuis des siècles. Les maçons passaient plus de temps sur les chantiers en ville que dans leurs fermes, et aujourd'hui encore, les Parisiens de la diaspora continuent de se sentir creusois à part entière.

Je ne connais pas de vrais ou de faux Creusois, je ne connais que des habitants, riches de leur diversité. Felletinois de toujours ou Felletinois de tous les jours, peu importe, pourvu que l'on aime la commune et que l'on contribue à la faire vivre.

70 habitants supplémentaires, c'est incontestablement un encouragement. L'accueil est l'affaire de tous et nous devons continuer dans ce sens. Ancien nouvel arrivant rapidement adopté, je suis moi-même un produit de cette culture de l'accueil, témoin de l'esprit d'ouverture qui prévaut malgré tout. Je crois profondément que l'ouverture et le vivre ensemble sont les seules perspectives d'avenir possibles pour nos territoires. Et soigner la convivialité à l'échelle communale est certainement un bon antidote aux incertitudes du moment.

Pourtant, il faut reconnaître que 70 habitants, pour réjouissant que soit ce regain démographique, cela reste fragile.

D'abord parce que la bataille démographique ne saurait se gagner à l'échelle d'une seule commune. La vitalité de Felletin dépend évidemment de la démographie de l'ensemble du bassin de vie et cela nous engage avec la Communauté de communes et le Département. Sur cette question comme sur beaucoup d'autres, nous devons considérer que nous sommes dans le même bateau et c'est la coopération qui doit primer.

70 habitants, cela reste fragile au vu de notre pyramide des âges ; il va nous falloir maintenir le rythme d'accueil pendant longtemps, et poursuivre les efforts sur le logement et les locaux professionnels.

Nous devons continuer à soutenir nos entreprises, à favoriser l'installation et la reprise des commerces. Notre tissu économique est à l'image de la démographie : il se maintient mais reste fragile.

Les ambulances Jussieux font le choix de quitter Felletin pour Aubusson, pour des locaux neufs et plus adaptés, et pour se rapprocher de l'hôpital et des grands axes. Le garage Urbain a fermé le rideau sans trouver de remplaçant au moment du départ à la retraite. La boulangerie Poigneau cherche toujours des repreneurs et nous souhaitons évidemment que cette nouvelle année porte chance ! En revanche, le Bar des sportifs a été transmis, et c'est également en bonne voie pour le restaurant les Fougères et la boucherie Combas. Enfin, il y a la filature Terrade, dont la transmission est une excellente nouvelle pour la filière laine dont elle constitue un maillon essentiel.

D'autres entreprises se développent, c'est le cas de la scierie des Gardes qui investit dans une unité de fabrication de pellets, et de la ressourcerie du bâtiment qui pourvoie une douzaine d'emplois au terme d'un an d'activité.

Dans les signaux positifs, je veux également souligner la reprise sensible des effectifs au Lycée des métiers du bâtiment, conséquence de l'engagement de la Région Nouvelle-Aquitaine et des équipes de l'établissement. Gageons que l'émergence d'un écosystème innovant autour du Campus du patrimoine bâti, par exemple avec l'association des poêles de masse, permette de conforter cette nouvelle dynamique.

Il faut également mentionner la Diamanterie qui affiche une fréquentation honorable pour sa 2<sup>e</sup> saison. C'est un équipement touristique qui génère des retombées intéressantes, le pari que constituait cet investissement est réussi.

Autre motif de satisfaction : le jury du label villes et villages fleuris de France a accordé une 2<sup>e</sup> fleur à la commune. Cela constitue une reconnaissance pour le travail des agents municipaux, leur implication et le travail d'équipe qui a été mené sur le cadre de vie. Cela conforte également la municipalité dans sa volonté de poursuivre et d'améliorer la gestion différenciée des espaces verts, un point fort noté par le jury régional.

Je profite de cette occasion pour souligner et remercier l'engagement de tous les agents communaux dans les missions du quotidien, au service des habitants et de la commune.

Au chapitre des fragilités, il faut compter les services de santé et nous devons faire le maximum pour les maintenir sur le territoire. Il est hélas toujours aussi difficile d'obtenir un RDV chez un dentiste et chez certains spécialistes, et un médecin généraliste de la commune part bientôt à la retraite. C'est pour cette raison que la municipalité s'est engagée dans la construction d'une maison de santé pluridisciplinaire, projet certes coûteux mais indispensable pour assurer l'avenir. Les travaux débiteront cette année, et j'en profite pour remercier nos partenaires que sont l'État, la Région, le Département et le PNR Millevaches pour leurs contributions financières sans lesquelles il aurait impossible pour la commune de se lancer dans ce projet.

L'État nous accompagne à travers le programme Petites villes de demain, qui nous permet de bénéficier d'ingénierie pour faire avancer des projets structurants tels que la maison de santé ou la réfection à venir du gymnase, et une convention d'ORT (Opération de revitalisation du territoire) a été signée cette année, impliquant également l'Intercommunalité, et qui doit offrir des outils pour renforcer notre attractivité.

Malgré tout, nous devons sans cesse nous battre pour défendre nos services, le maintien des classes dans les écoles, ou nos équipements comme la petite ligne ferroviaire Felletin-Guéret qui, comme vous le savez, est menacée de fermeture à l'heure où je parle, et nous mobilise fortement ces derniers jours.

Soyez certains que les élus font le maximum pour préserver ce à quoi nous sommes attachés. Nous savons qu'il en va de l'avenir du territoire, de notre capacité à retenir nos jeunes ou leur donner envie de revenir.

Je ne retracerai pas ici toutes les réalisations ni tous les investissements de l'année 2024 mais vous pourrez les retrouver sur le diaporama qui défilera juste après. Un grand nombre a pu être réalisé en régie par nos agents grâce à leurs compétences, et une autre partie par des entreprises du territoire, contribuant ainsi à faire vivre l'économie locale.

2025 verra le lancement des travaux de la maison de santé et de la nouvelle station d'épuration. Nous continuerons également de faire avancer les projets engagés ou en passe de l'être : la réfection du local communal route de Crocq, la réalisation de la cour oasis à l'école primaire en concertation avec les enfants, la relocalisation des réfectoires dans les écoles et la mise en accessibilité des toilettes à l'école élémentaire et la réfection du gymnase, en particulier le remplacement du sol qui constitue une vraie urgence tant il est dégradé.

2025 marquera un tournant pour le SIAEP de la Haute-vallée de la Creuse, le syndicat d'adduction d'eau potable que nous constituons avec les communes de Croze et Clairavaux. Pour préparer l'application de la loi NOTRE au 1<sup>er</sup> janvier 2026, le syndicat vient d'accueillir 5 nouvelles communes. L'ambition reste inchangée : maintenir la distribution d'une eau de qualité, continuer d'assurer le service en régie et d'en maîtriser les coûts pour les usagers.

Pour conclure je veux adresser une pensée à toutes celles et ceux qui souffrent, touchés par la maladie, la pauvreté, la guerre ou les catastrophes climatiques, et permettez-moi de formuler le vœu que la paix et la générosité triomphent dans nos cœurs, ici et ailleurs.

Au nom du Conseil municipal de Felletin, je vous souhaite à toutes et tous une excellente année 2025, qu'elle vous offre la santé et la prospérité à vous et à vos proches, et qu'elle nous apporte la joie.